

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 18 de Agosto de 1874.

Número 4.323.

PARTE OFICIAL.

Día 12 de Agosto.

La Gaceta de hoy no publica ningún decreto.

La dirección general de Sanidad militar publica hoy en la Gaceta la convocatoria a oposiciones públicas para cubrir 17 plazas de médicos segundos, vacantes en dicho cuerpo.

Los aspirantes presentarán sus documentos antes de las cuatro de la tarde del día 28 del actual.

Día 14.

La Gaceta de hoy publica los decretos del ministerio de la Guerra que habíamos anunciado, disponiendo que el mariscal de campo D. Romualdo Crespo y de la Guerra cese en el cargo de capitán general de Estremadura, proponiéndose al gobierno utilizar sus servicios, nombrando capitán general de Estremadura al teniente general don Romualdo Palacio y Gonzalez, y nombrando gobernador militar de Segovia al brigadier D. Antonio Márquez y Ga vez.

También aparecen hoy en el periódico oficial los decretos dando de baja en el cuadro del estado mayor del ejército al brigadier D. Francisco Alemany y Gil de Bernabé, que se hallaba en situación de cuartel en el distrito de las islas Baleares, y que se encuentra en las filas carlistas; y concediendo la gran cruz del Mérito militar al brigadier D. Manuel Armiñan y Gutierrez, por el mérito que contrajo con la brigada a sus órdenes en la acción sostenida contra los insurrectos de la isla de Cuba el día 15 de marzo último en el sitio denominado Las Guásimas.

Por decreto del ministerio de Hacienda, fecha 13 del actual, que hoy publica la Gaceta, se establece en la invicta villa de Bilbao un arbitrio transitorio y extraordinario de guerra, que consistirá en un recargo de 50 céntimos de peseta en tonelada de mineral de hierro de todas las clases que se embarca en la Ría y Aba, con destino a la península o al extranjero.

La recaudación de este arbitrio correrá a cargo del ayuntamiento. El recargo se aplicará en enjugar el déficit del presupuesto municipal producido por los gastos de la defensa, y continuará hasta que el ayuntamiento solvente la deuda ocasionada por la guerra civil.

FOLLETIN.

DISCURSO

pronunciado por el Sr. D. Emilio Castelar en Granada, el día 26 de Mayo, en una reunion republicana.

(CONTINUACION.)

Rivalidades mal apagadas por la unidad nacional en largos siglos, surgian como si hubiéramos retrocedido a los tiempos de la barbarie, a los tiempos de zegrías y abencerajes, de agramonteses y biomonteses, de Castos y Laras, de capuletos y montecos; de guerra universal. Villas insignificantes, apenas escritas en el mapa, citaban Asambleas constituyentes. La sublevación vino contra el mas federal de todos los ministerios posibles, en el momento mismo en que la Asamblea trazaba de prisa un proyecto de Constitución, cuyos mayores defectos provenian de la falta de tiempo en la comision y de la

Una disposicion importante para las clases pasivas publica hoy la «Gaceta», encaminada a conseguir la nivelacion en el pago de las mensualidades que acreditan aquellas. Es una orden del ministerio de Hacienda por la cual se previene:

Que desde luego se abra el pago de sus respectivos haberes a las clases pasivas en las administraciones económicas de las provincias por el número de mensualidades que respectivamente se designan en el estado que es adjunto a la orden de que nos ocupamos, a fin de que en ninguna de dichas localidades resulte adeudarse a cuenta de presupuestos pasados mas de diez mensualidades.

Que para los meses sucesivos, y mientras no se consiga la completa nivelacion en el percibo de esos haberes por las clases que los adeudan, se ordene oportunamente por el ministerio el número de mensualidades que a mas de una habra de pagarse en cada provincia, segun lo permita la situacion del Tesoro, pero siempre bajo el sistema de atender con progresiva preferencia a las que resulten mas atrasadas.

Y que al efecto la direccion del Tesoro remit al ministerio el día 20 de cada mes, a contar desde el presente, una nota expresiva de la situacion en que se ha le el pago de los citados haberes en las cajas de las provincias.

Una circular del ministerio de la Gobernacion a los gobernadores, que hoy publica el periódico oficial, dispone que en lo sucesivo quedarán sin curso cuantas consultas relativas a quintas se eleven a dicho ministerio respecto de casos en que los alcaldes y las comisiones provinciales han debido dictar fallos dentro de la ley; habiendo desde luego quedado en el estado las diferentes que se han recibido en esa forma relativas a las excepciones que se fundan en la inteligencia de la ley de matrimonio civil y de las demás que se conexionan con el remplazo del ejército.

Por decretos del ministerio de Ultramar que hoy aparecen en la Gaceta, se jubila a D. Nicasio Navascués, teniente fiscal de la audiencia de la Habana; se admite la renuncia al promotor fiscal del juzgado de Monserrate en la Habana, don Arturo Amblard, y al del juzgado de Cienfuegos don José Garcia de Lara, y se traslada a don Camilo Valdés Veytia, promotor fiscal del Juzgado de San Juan de los Remedios, a igual plaza en el juzgado de Cienfuegos.

bra de la impaciencia en el gobierno.

Y entonces vino lo que quisieramos haber olvidado: motines diarios, asonadas generales, indisciplina militar, republicanos muy queridos del pueblo muertos a hierro en las calles, poblaciones pacificas excitadas a la rebelion y presas de aquella fiebre; dictadura demagógica en Oádiz; rivalidades sangrientas de nombres y familias en Málaga, que causaban la fuga de la mitad casi de los habitantes y la guerra entre las facciones de la otra mitad; desarme de la guarnicion en Granada despues de cruentisimas batallas; bandas que salian de unas ciudades, para pelear ó morir en otras ciudades, sin saber por qué ni para qué seguramente, como las bandas de Sevilla en Utrera; los incendios y las matanzas de Alcoy; la anarquía de Valencia; las partidas de Sierra-Morena; el canton de Murcia entregado a la demagogia y el de Castellon a los apostólicos; pueblos castellanos, llamando desde sus barricadas a una guerra de las Comunidades, como si Carlos de Gante hubiera desembarcado en las costas del Norte; horrible y misteriosa escena de

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 12 de Agosto de 1874.

Anoche a cosa de las diez recibia el ministro de Estado dos telegramas uno de nuestro representante en Londres Sr. Comin manifestándole que el gobierno inglés segun se le habia comunicado oficialmente se adheria a la circular de Alemania y reconoceria al gobierno del general Serrano.

El otro telegrama era de nuestro representante en Paris Sr. Marqués de la Vega de Armijo diciéndome al señor Ulloa que el ministro de Negocios extranjeros francés le habia asegurado el propósito del gobierno de Francia de reconocer inmediatamente al de España puesto que el gabinete inglés habia resuelto hacer este reconocimiento advirtiéndome al mismo tiempo al Sr. Vega Armijo que pidiera sus credenciales para ser recibido inmediatamente en su calidad de embajador de España.

Esto es lo que hay de cierto respecto al reconocimiento hasta el momento en que escribo a V.

En los periódicos de esta Capital leerá que Alemania, Inglaterra y Francia han reconocido ya al gobierno español pero aun cuando se tiene seguridad del inmediato reconocimiento por parte de las tres citadas potencias no es todavia un hecho si bien está oficialmente anunciado.

Al gobierno Aleman se debe este resultado. Sin mas exigencia respecto al español que la de alguna estabilidad en el gobierno, tomó la iniciativa en este asunto pasando una circular a todas las grandes potencias excepto a Francia en la cual decia que en su concepto habia llegado el momento de reconocer inmediatamente al gobierno español. No se envió esta circular al gobierno francés porque en ella habia algunas apreciaciones que pudieran disgustar al gabinete de Versalles sobre la proteccion que los carlistas encontraban en la frontera francesa, pero el representante de Alemania en Paris hizo la notificacion verbal al ministro de Negocios extranjero francés sobre los propósitos de su gobierno.

Inglaterra puso algunas dificultades

riñas y puñaladas entre los emisarios de los cantoneros y los defensores del gobierno en Valladolid; la capital de Andalucía en armas; Cartagena en delirio; Alicante y Almeria bombardeadas; la escuadra española pasando del pabellon rojo al pabellon extranjero; las costas depredadas; los buques apresados como si los piratas hubieran vuelto al Mediterráneo; la inseguridad en todas partes; nuestros parques disipándose en humo y nuestra escuadra hundiéndose en el mar; la ruina de nuestro suelo, el suicidio de nuestro partido; y al siniestro relampagueo de tanta demencia, en aquella caliginosa noche, la mas triste de nuestra historia contemporánea, surgiendo como rapaces nocturnas aves de la ruina, las siniestras huestes carlistas, ganosas de mayores males, próximas a consumir nuestra esclavitud y nuestra deshonra, y a repartir entre el absolutismo y la teocracia los miembros despedazados de la infeliz España. (Ruidosos aplausos.) Tave yo razon ó no para decir que la utopia habia quedado consumida en aquel incendio? Y no resucitará.

des al reconocimiento nacidas de causas pequeñas y ajenas a la política pero al ver resuelto al gabinete de Berlin a reconocer aun cuando fuera solo al gobierno de España ha adoptado de repente la determinacion que anoche se supo y que desde ayer por la mañana sabia ya el ministro de Estado por una comunicacion del representante de Inglaterra en Madrid.

El reconocimiento segun indico a V. antes no es al gobierno de la república española sino al gobierno del general Serrano lo cual era de esperar desde el momento en que el actual ministerio en sus manifiestos y en sus circulares diplomáticas habia dicho que esta situacion era interina.

Otra noticia grandemente satisfactoria para el gobierno y para todos los partidos liberales fue la que se recibió anoche de haber rechazado el general Moriones del pueblo y las posiciones de Oteiza a 18 batallones carlistas mandados por Mendiri y con caballeria y artilleria. El ejército del Norte ha empezado con buen éxito las operaciones activas y el general Zabala dejando a Moriones en las inmediaciones de Estella se trasladó a Miranda con parte de dicho ejército de cuyo punto se sabe hoy que ha salido ya para continuar el movimiento ofensivo.

Espéranse por tanto importantes noticias por que se sabe que los carlistas del Norte teniendo escasez de víveres y ante la amenaza de que se les cierre la frontera francesa necesitan hacer un esfuerzo extraordinario sino han de verse en grave conflicto.

A pesar de que el duque de la Torre ha llegado esta mañana a Madrid no ha habido hoy consejo de ministros que se verificará mañana.

L. N.

Día 14.

Aun cuando los periódicos ministeriales nada dicen de lo que se trató ayer en Consejo relativamente a la crisis, se sabe sin embargo que el general Cotoner manifestó al duque de la Torre y a sus compañeros de gabinete su propósito de retirarse a la vida privada, sin que para ello hubiera motivo alguno politico ni otro deseo que el de descansar en el seno de la familia.

El general Serrano y los demás ministros lograron convencer al Sr. Co-

Toda utopia produce los mismos males, así la utopia demagógica, como la utopia monárquica. Por eso insisto e insistiré continuamente en la necesidad de condenar a una con el mismo rigor; los cantones y la restauracion. La política restauradora es una política insensata en todos tiempos y en todas partes. Un pueblo que vuelve a las formas de gobierno ya desechadas, y a las dinastías ya despedidas, es un pueblo de irremediable inferioridad política, sobre todo si esas formas de gobierno y esas dinastías se han probado en larga y no interrumpida experiencia. Restauracion quiere decir retroceso, y retroceso quiere decir decadencia. La palabra tiene ya un sentido claro y universal: vuelta a la reaccion, lo que equivale a decir vuelta a las revoluciones. Y los pueblos vuelven tan difícilmente a las restauraciones, que casi todas las conocidas han sido obra de la intervencion extranjera.

(Se continuará.)

donde de que debía suspender su determinación hasta tanto que estuviera terminada la cuestión del reconocimiento del gobierno español y también la operación emprendida por el general Zabala en el Norte.

No es cierto como asegura la «Iberia» que en el Consejo de ayer tarde se leyera una circular del ministro de Estado á nuestros representantes en las potencias que han anunciado el reconocimiento á fin de indicar la conducta que debían seguir, cosa que podría ser objeto de despachos oficiales á cada uno de ellos, pero no de una circular diplomática.

Los demás asuntos de que se ocupó el consejo de ministros fueron de escasa importancia. El duque de la Torre ha salido hoy para la Granja, pero se cree que en la semana próxima vuelva con su familia á fijar definitivamente su estancia en Madrid.

El general Zabala despues de conducir á Vitoria el convoy de cañones y municiones y de aumentar la guarnición en aquella plaza envió al general Blanco al encuentro de diez batallones carlistas que había por la parte de Peñacerrada y que se creían intentaban pasar el Ebro, pero á la vista de las tropas se retiraron sin atreverse á aceptar el combate. El general Zabala estaba ya hoy de de vuelta en Miranda.

Se tienen algunos pormenores del combate de Oteiza. Segun despacho del general Moriones los carlistas tenían en esta acción tres baterías, dos de montaña y una de cañones de á 12. La caballería solo se presentó á lo lejos y sumaría unos trescientos caballos. En la fecha de este despacho al día siguiente de la acción iban enterrados treinta y ocho cadáveres carlistas, entre ellos un coronel y otro jefe. El general Moriones elogia mucho la artillería y sobre todo el aplomo con que hicieron fuego los soldados que gastaron relativamente muchas menos municiones que en otros combates. Los carlistas han abandonado en su huida muchas armas y gran número de cartuchos.

Hoy se aseguraba que las facciones aragonesas estaban sitiando á Molina de Aragón para cuyo punto habían salido fuerzas. También se dice que Villalain ha entrado en Sigüenza, pero no hay seguridad de que la noticia sea cierta.

Decididamente en la Mancha no prosperan las facciones. La de Telaraña fué ayer batida muriendo en el encuentro este cabecilla.

Hoy se han recibido telegramas oficiales en Madrid diciendo que Italia se adhiere á la circular de Alemania y es á dispuesta á reconocer al gobierno español. Quien lo ha enviado todavia el reconocimiento es Alemania á pesar de lo que han dicho los periódicos ministeriales, pero es porque espera recibir la contestación á la circular que ha dirigido á las potencias europeas.

Se habla mucho en los círculos financieros del dictamen de la comisión inspectora del Tesoro sobre una negociación que como él mismo hizo al banco de Castilla en tiempo del Sr. Echegaray y segun el cual dicho Banco tendría que reintegrar al Tesoro mas de veinte millones de reales.

Es probable que se prorogue por todo el mes de Setiembre el plazo para la adquisición de las células personales.

L. N.

GUERRA CIVIL.

Hoy publica la «Iberia» el parte detallado de las operaciones sobre Olot, que dice así:

«Ejército de Cataluña.—E. M. G.—Sección de campaña.—Exc. no. Sr.: Segun ya tuve el honor de participar á V. E. con oportunidad, el día 30 del próximo pasado julio llegué á esta capital, habiéndolo verificado igualmente en el mismo día y el anterior los batallones

de Africa y Soria, los de reserva de Aranda de Duero y Andújar y dos secciones de artillería Plasencia; cuyas tropas, todas procedentes del ejército del Centro, se había V. E. servido destinar como refuerzo al de mi mando.

A mi llegada todo estaba preparado y dispuesto por mi digno antecesor para emprender sin demora la importante cuanto necesaria operación sobre Olot, donde por causas que V. E. conoce perfectamente, se hallaba encerrada, asediada y en muy comprometida situación la brigada Ciriot.

Necesario era, por lo tanto, la operación preparada, y su importancia resultaba desde luego del objeto, que no había podido conseguirse por la división del general segundo cabo en el ataque frustrado por Castellfullit, de que también tiene V. E. conocimiento. Decisivo debía ser el proyectado por mi antecesor simultáneamente por el mismo punto con la citada división y por el Grao de Olot con la brigada de Lérida, conducida á Manresa por ferro-carril, la brigada Saez de Teja la reforzada con los batallones de Soria y Africa, guardia civil y carabineros que se le agregaron de los que formaban parte de la guarnición de esta capital; y una corta columna compuesta del batallón cazadores de Reus llegado el mismo día 30 por la vía marítima procedente de la provincia de Tarragona, dos compañías de ingenieros sacadas de la capital, las cuatro piezas Plasencia venidas de Valencia y 50 caballos de T-tuan.

La situación dada con gran acierto por el general Serrano Bedoya á las tropas que debían concurrir á la operación era la siguiente:

División del segundo cabo en Bañolas y Besalú, con orden de realizar su ataque el día 2 por Castellfullit.

Brigada Arrando en Vich, con orden también de avanzar al Esquirol y posesionarse de las casas de Tonigros.

Brigada Saez de Tejada en marcha sobre Vich, dejando en Granollers la guardia civil que debería incorporarse á la columna de Reus, cuyo mando se había confiado al brigadier Mola.

Y esta misma columna en San Andrés de Palomar para seguir con el cuartel general hasta Vich, y de allí á Olot por el Grao, iniciando el movimiento de ataque á las ocho y media de la mañana del día 2 del corriente, hora en que debería igualmente verificar el suyo por Castellfullit la división Merelo, segun órdenes que se le comunicaron y había recibido.

En reemplazo del batallón de Reus y para toda eventualidad en la provincia de Tarragona, cuyo gobernador militar tenía orden de situar sus fuerzas de manera que pudiesen cubrir su provincia y acudir á la de Lérida, ó sobre el Ebro si fuese preciso, se envió por mar el mismo día 30 de julio el batallón reserva de Aranda de Duero.

Y á tal punto llegó la prevision de mi digno antecesor, su notable pericia é incansable actividad, no obstante el fatal estado de su salud, que dispuso hubiese siempre en San Feliú de Guixols un buque de vapor y otro en este puerto y fuerzas de voluntarios escalonadas desde San Feliú á Gerona para asegurar las comunicaciones con el cuartel general y la división Merelo por estelado si, como era de esperar, no había posibilidad de establecerlas mas directamente.

Después de todo que el éxito de la operación estaba asegurado, pues respondía cumplidamente á tres únicas eventualidades probables, á saber:

Reconcentración y resistencia del enemigo contra la división Merelo.

Reconcentración y resistencia contra las fuerzas del cuartel general por la parte de San Estéban dem Bas, ó en el mismo Grao de Olot que tan formidables posiciones ofrece para impedir el paso.

División del enemigo para ofrecer resistencia en ámbos puntos á la vez.

En el primer caso, libre la salida del Olot hacia Vich, la brigada Ciriot rompería por aquella parte, ó bien atacando á su vez, y siempre en posición hacia Castellfullit, pondría en situación comprometidísima á las facciones empeñadas contra el segundo cabo.

En el segundo caso, libre la entrada en Olot por Castellfullit, la división Merelo y la misma brigada Ciriot marcharían contra las facciones por su retaguardia, poniéndolas en no menos comprometida situación que se hallarían dando el caso anterior.

En la eventualidad de que el enemigo se divirtiera para hacer fuerte á los dos ataques simultáneos, sería débil en ambos puntos y el éxito no era dudoso, contando siempre con la cooperación de la brigada Ciriot, que debería, y que no podría menos de salir de Olot hacia uno ú otro punto durante el combate.

Pudiera ser también que, provisor con escaso el enemigo, abandonara sus posiciones sin combatir, y entonces la operación había terminado y su objeto estaba conseguido.

Encargado de ambos mandos el día 31, y despues de haberme enterado de todo por mi antecesor, quien, no obstante mis reiteradas instancias á que el estado de su salud me impulsaba, decidió irrevocablemente tomar parte personal con cualquier puesto en la operación, decidimos emprenderla el mismo día 31; y yo, en justa deferencia á su mayor reconocimiento de las cosas, á su reconocida pericia y á la misma abnegación con que, prescindiendo de todo, no solo aceptaba, sino que reclamaba parte activa en fatigas y penalidades que acaso pudieran comprometer su existencia, le hice saber desde luego que suyo habría de ser el mando, suya la dirección general, y que yo me sometía gustoso á secundar todas sus disposiciones hasta el fin.

Visto es, por lo tanto, Excmo. señor, que todo el mérito, toda la gloria es del general Serrano Bedoya, quien no solo preparó con notable acierto, sino que dirigió personalmente la operación, no cabiéndome poca honra en haberle secundado y acompañado en ella.

El mismo día 31, salieron de aquí el cuartel general por el ferro-carril, y de San Andrés de Palomar la columna Mola, nos reunimos en Granollers con la guardia civil, y el siguiente 1.º marchamos sobre Vich, á donde nos esperaba la brigada Tejada.

La de Arrando había salido y situándose en Roda para asegurar el paso de Ter, no avanzando al Esquirol y casas de Tonigros como se le había ordenado, porque fuerzas considerables enemigas ocupaban esas posiciones, abandonando la de Roda al saber su aproximación, si bien dejando algunas guerrillas que le molestaron con tiroteos sin consecuencia y se alejaron á su vez.

El día 2 de agosto, á las dos de la madrugada, se tocó diana en Vich, y con la brigada Saez y columna Mola salimos para Roda antes de amanecer, continuando desde allí las tres columnas, yendo en vanguardia la de Arrando hacia el Esquirol.

El enemigo, que todas las noticias hacían presumir se había reconcentrado ó por lo menos tenía numerosas fuerzas dispuestas á resistirnos en aquel punto y casas de Tonigros para disputarnos el paso en esas posiciones, las había también abandonado, y fueron por lo tanto ocupadas por nuestras tropas sin la menor dificultad.

Aquí ya daba principio lo importante y difícil del movimiento si las facciones, como era de creer, se obstinaban en oponerse á nuestro descenso aprovechando las ventajas que para ellos ofrecía la rápida, difícil y de todas partes dominada bajada del Grao. A fin de realizarla con la mayor seguridad y menos pérdidas posibles, resolvimos emprenderla por tres puntos á la vez para concurrir al llano de Olot.

La brigada Arrando por el boquete de la izquierda donde se aseguraba hallarse emboscadas fuerzas enemigas; por el de la derecha la columna Mola, y por el centro, ó sea el verdadero Grao, el cuartel general con la brigada Saez de Tejada.

Empero el general Serrano Bedoya, previendo alguna añagaza facciosa sobre la derecha en lo alto de la posición, se puso á la cabeza del batallón de Reus con dos piezas de montaña para amagar el movimiento de descenso por aquel lado, á fin de descubrir y burlar en su caso la intención del enemigo.

Y con efecto, no bien aparecieron estas fuerzas en actitud de descender, rompieron el fuego contra ellas como unos 500 carlistas allí emboscados que el batallón de Reus y algunos disparos de artillería arrojaron de su posición, envuelta á la vez por un batallón de la brigada Arrando, que al efecto se destacó para la vía central. Vencido así y tan fácilmente este primer obstáculo, se emprendió simultáneamente el verdadero descenso al llano, conducidas las co-

lumnas por guías prácticos del terreno tomados en Barcelona, y quedando en la misma posición de que el enemigo había sido rechazado el batallón de Reus con la guardia civil de Lérida y Barcelona, con orden e jefe de aquél é instrucciones precisas el coronel comandante de estado mayor D. Joaquín Pereira de no abandonarla interin todas las fuerzas no estuvieran verificando el descenso y hacerlo entonces con la debida precaución.

Sin noticia alguna de la división Merelo ni de la brigada Ciriot, ignorándose completamente el éxito del combate que debiera haberse emprendido por Castellfullit, aventurado habíase do dejar en lo alto una brigada, por mas que en otro concepto la prudencia lo aconsejara, y en ello se había pensado. El descenso se verificó sin novedad, aunque ya no en la forma primeramente dispuesta, porque la columna Mola, en virtud de los movimientos que hiciera necesarios el ataque al general Serrano sobre la derecha, vino á quedar é retaguardia de la brigada Tejada, y sostenida como queda indicado por el batallón de Reus y guardia civil.

Todas las fuerzas descendieron al llano sin novedad, excepto la retaguardia, contra la cual, una vez empeñada en la bajada con estricta sujeción á las órdenes que su jefe el teniente coronel Lience había recibido, rompieron el fuego los facciosos que habían hostilizado la derecha, y que con mas empeño y mayores fuerzas á la sazón no desistieron de molestarla hasta que terminó por completo su descenso.

Ya en el llano todas las fuerzas, sumadas por el jefe de dos batallones de la brigada Ciriot, acantonados en San Estéban dem Bas, que la división Merelo había penetrado en Olot á la una de la tarde sin hallar el menor obstáculo en su marcha, pues las facciones habían desde la víspera abandonado todas las posiciones que al rededor de Olot ocupaban 20 días hacia; y dejando en San Estéban la brigada Arrando y la retaguardia, entramos en Olot á las nueve y media de la noche. De sentir es que por el cansancio de las tropas la división Merelo no hubiese avanzado sobre el Grao, enviando á Gerona con los heridos y enfermos á la brigada Ciriot. De este modo ó no habríamos verificado el descenso al llano ó lo habría emprendido solamente una de las brigadas; y de todos modos; revo viendo inmediatamente sobre Vich fuerzas respetables, no habría podido el enemigo llevar á cabo su aguada contra los pueblos de este llano, algarada que felizmente no tuvo mayores consecuencias que la alarma natural por su presencia producida, alguna estación de ferro-carril incendiada por estos nuevos vándalos, y tal cual exacción hecha á los pueblos.

Insignificantes han sido nuestras bajas en esta jornada, por mas que siempre sensibles. Sin poder aun precisarlas exactamente por la rapidez con que las fuerzas tuvieron que moverse en prevision de lo que por aquí se pudiera intentar, no escuden de 4 muertos y 16 ó 18 heridos y 10 ó 12 contusos, contando entre los heridos un solo oficial.

El día 3 emprendieron la marcha simultáneamente todas las fuerzas.

La brigada Cañas, con los heridos y enfermos, á Gerona, continuando despues á Granollers.

Las de Arrando y Ciriot, al mando esta del brigadier Mola, por enfermedad de su jefe natural, á Granollers desde luego para proseguir la primera sobre la provincia de Lérida, dejando á su paso en la de Tarragona el batallón de Reus, y la segunda con el general segundo cabo á Tarrasa.

El cuartel general con las brigadas Estéban y Saez de Tejada se dirigió á Figueras por Besalú y de allí á Gerona, para reanimar el espíritu de los pueblos con su presencia.

Desde Gerona y con repetidas noticias de la prevista aparición de facciosos en este llano, salió ayer la brigada Tejada por Tordera en dirección á esta capital, y el cuartel general con la brigada Estéban para San Feliú de Guixols, en prevision de que, alejadas las facciones del valle por la proximidad de las otras brigadas, intentasen una escursión por la marina.

Allí, con las dos compañías de ingenieros, embarcamos á bordo de la corbeta Diana, zarpando á las diez y media

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cont. de peseta linea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 centimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, esta benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los témezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los témezclados, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfaccion. M. S.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la umbra lia de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacian falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, y que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, asi como es a invariabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado, verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mas nos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

En cinco las clase de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas para la estufa para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras. Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72. Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47 y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de euvanas, cafeteras y leteras para conservar ó preparar el Té y el Café.



OPRESIONES
TOS, CONSTIPADOS

ASTHMES

NEURALGIAS
CATARROS

(ASMAS) aspirando en tubo puerco en espirado, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias.

PARIS, J. ESPIC, 128, RUE ST-LAZARE. Exigir esta firma en cada cigarillo Madrid, la Agencia Espanola, Sordo, 31, sirve los pedidos.

En Almería, botica de Meca.



Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento. — Vendese en todas las farmacias (Exigir el método). 30 años de éxito. — Paris, B&C, inv., boulevard Magenta, 158.

En Almería, Gomez Talavera.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL
de Sarrazin-Michel,
de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco. Es general basta con un frasco. Depósito en Paris, casa de MM. Dorvault et C^{ie}, Philippe Lefevre, y en casa de los principales farmos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario pueden dirigirse á *Medicus, calle del Rey 46, Jersey.* (Inglaterra.)

MATERNIDAD.

Se necesita en esta Casa Central amas internas para lactar los expósitos, que en ella se encuentran. Los honorarios que perciben, paga los al corriente; son de ochenta reales mensuales, y su alimento á voluntad de las mismas amas. Las que deseen ingresar como tales, pasarán á este Hospital para entenderse con la superiora.—El Director, *Rafae Ros*

SALUD Y ENERGIA A TODOS LOS ENFERMOS.
Lepra os sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa
HARINA DE LA SALUD
REVALENTA ARABICA (DU BARRY de Londres.)

Curar radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaquaca, náuseas, vómitos, despues de comer y durante el embarazo; dolores, agrieses, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazon, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion,) herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energia y fiebre amarilla.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economia.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la facultad de Medicina y Cirugia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba, Médico de su Benef. prov. y del ferró-carril de Mérida á Sevilla, etc. = Certificado: que con el uso de la Revalenta Arábica ha obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez-señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, jóven de 20 años, que si fra meses hace, una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Curación núm. 68.471. Prunetto (prés Mondovi.) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un jóven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Curación núm. 78.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecia herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Curación núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfaccion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.

Cádiz 3 de Junio de 1868.

No puedo menos de manifestar á Vd. los buenos resultados que he obtenido propiciando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecia de agudos dolores intestinales y de insomnios pertinaces, merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida. — Quedamos reconocidos, y aprovecho esta ocasion, etc., etc.

Vicente Moyano.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de esa preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curacion. Transcurre algunas semanas y á pesar de mis estenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lacan, Père.

Curación núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Curación núm. 70.421. Señor M. A. Sadare de un reñimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Curación núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años vomitos y reñimiento de 25 años.

Curación núm. 78.334. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea, tumor y vómitos.

Curación núm. 62.476, del señor Cura Comparet, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real, 77.
Francisco Somabano, Confitería Sevillana.